

喫煙の影響などについて中路重之氏(弘前大学大学院 医学研究科科長)に聞きました

弘前大学大学院
医学研究科科長



—愛煙家の肩身が狭くなっている昨今ですが、あらためて、たばこと健康の関係を教えてください。

「興味深いデータがあります。県内で、たばこを吸う人と吸わない人の計5万3千人を、1990年から5年間にわたって調査しました。吸う人が、残り何年生きることができるか比べてところ、40〜44歳で、吸っている人は吸わない人比べて2・85歳短くなりました。この差を平均寿命に換算すると、統計上、5歳は超えると思います」

「国立がん研究センターの分析だと、喫煙によってがんになりやすいリスクは、たばこの煙が体に入る

順番に高くなっています。たとえば、のどぼとけの辺りにある喉頭がんは5・5倍、肺がんは4・8倍、食道がんは3・4倍。意外にぼうこうなど尿路のがんも5・4倍と高いです」

「たばこの関係が深いがんは治療が大変です。肺がんの5年生存率、つまり、がんと診断された患者が5年後に生存している確率は、現在も40%前後にとどまっています。青森県は男女とも、全国的に喫煙率が上位。たばこを吸わない周囲の人が、煙りを吸わされる受動喫煙の影響も問題となっています」

がんを誘発 短命に影響

—たばこの害を分かっ

ても、なかなかやめられないという声も聞きますが、

「最大の敵はニコチン依存症、ニコチン中毒です。中毒かどうかは、起床してから、依存度が高いと考えら

れます。たばこをやめるには、たばこの有害性に対する十分な知識も必要です」

「たばこを吸ってもがんにならない人もいますが、実は、わたしの父はたばこを吸っても101歳まで長生きしました。また、日本人男性の喫煙率は米国人に比べて高いですが、肺がんの死亡率は低いです。だから『たばこは健康に悪くない』という理屈があり

ます。日本人がたばこに対して、体質的に強いという考えもありますが、はつきりとした理由は不明です」

「ただ、たばこが肺がんを引き起こすという研究結果に変わりはありません。お母さん自身にとっても悲しいことです」

「残念な話ですが、県内の20、30代女性の喫煙率は、全国でもワーストクラス。たばこが、新生児や乳児の死亡を増やしている一因になっていることは否定できません。赤ちゃんの不幸は、

確率の問題です」
「若い女性の喫煙も、新生児・乳児の死亡に影響すると問題となっています。」
「細くて長いおしゃべりなたばこを吸っている女性を魅力的と思うのかもしれないが、特に、妊娠と出産を控えている若い女性となれば問題です。旧黒石保健所の2000年の発表だと、喫煙妊婦の早産は2倍で、約6割が2500g未満の低体重児でした」